

### Autres objectifs atteints

A d'autres égards, la mission a déjà atteint ses objectifs. Sa seule présence en Amérique latine, pour une période assez longue, témoigne de l'importance que le gouvernement canadien attache à ses relations avec les pays de l'hémisphère occidental. La variété de ses intérêts, à la fois politiques, économiques et culturels, constituait peut-être un élément nouveau. Son désir d'étudier toute la gamme des questions que le Canada et les pays de l'Amérique latine ont en commun a provoqué une réaction enthousiaste et empressée dans toutes les capitales visitées.

La mission a étudié non seulement des questions d'intérêt commun, mais un bon nombre des problèmes politiques et économiques fondamentaux qui préoccupent au plus haut point les gouvernements actuels dans leur recherche du bien-être social, de la paix et de la stabilité mondiale. Cet effort de compréhension et ce souci commun d'une juste appréciation du point de vue et de la pensée de l'autre ont caractérisé les entretiens qu'a eus la mission avec tous les pays visités.

Le nombre et le choix des membres de la mission étaient tels que, tant à l'échelon ministériel qu'au niveau des fonctionnaires, il a été possible dans l'espace de deux ou trois jours de travail d'établir des rapports directs avec de nombreux hauts fonctionnaires chargés d'orienter la politique de leur pays dans des domaines d'intérêt commun.

Dans chacun des pays, les ministres ont été reçus par le président et ont eu des entretiens avec les ministres des gouvernements d'accueil. Des hauts fonctionnaires ont aussi assisté à ces réunions, qui prenaient parfois le caractère de réunion intime. Dans la plupart des pays, les membres de la mission se sont entretenus avec des dirigeants des corps législatifs. Certains membres du groupe ont pris part à des réunions particulières ou à des visites d'endroits ou de pays voisins non prévus dans l'itinéraire officiel.

Dans le domaine politique, la mission a abordé des sujets qui intéressent l'hémisphère et des problèmes internationaux courants. Dans le domaine du commerce et de l'économie, la mission a examiné des aspects du commerce multilatéral et bilatéral, des finances et des investissements. Partout, elle a constaté que le développement est un souci majeur des gouvernements. Dans le domaine culturel, auquel l'Amérique latine attache elle aussi une grande importance, la mission s'est penchée sur une grande variété de sujets, depuis la recherche scientifique jusqu'à la production cinématographique. Tous ces entretiens ont porté sur des possibilités bien précises ainsi que sur des considérations d'ordre général.

Bien que la mission ait traité surtout avec les gouvernements, elle a prêté une attention particulière aux institutions privées qui, tant en Amérique latine qu'au Canada, jouent un rôle important dans le développement de nos relations mutuelles. Elle a rencontré, par exemple, des membres de Chambres de commerce, des recteurs d'université, des conservateurs de musée et d'importants représentants du monde des arts, ainsi que des hommes d'affaires, des missionnaires et d'autres travailleurs bénévoles canadiens. Lors de toutes ces rencontres, la mission a été vivement frappée par le rôle important que particuliers et groupes privés peuvent jouer dans la poursuite d'objectifs chers à la fois aux peuples du Canada et des pays de l'Amérique latine.